



Resumen de la Unidad 8

La Segunda Guerra Mundial terminó de forma más definitiva que la Primera, y las nuevas Naciones Unidas presentaron una esperanza para evitar una Tercera. Hasta cierto punto, lo consiguieron. Pero los dos grandes vencedores de la guerra, Estados Unidos y la Unión Soviética, se rodearon y se atacaron mutuamente durante más de medio siglo. Lo hicieron, en parte, tomando bandos opuestos en las luchas por la independencia en África, Asia, el Pacífico y América Latina.





00:01

*Colby Burnett y Kim
Lochner conversan*

Fue un conflicto entre Estados Unidos y la Unión Soviética que duró décadas tras la Segunda Guerra Mundial.

La Guerra Fría.

Bueno, tienes que formular tu respuesta en forma de pregunta, como "¡Jeopardy!"

¿Qué es "Jeopardy!"?

¡Ya lo tienes!

Hola, soy Colby Burnett, y junto con Kim Lochner, presentamos la Unidad 8: Fin del imperio y Guerra Fría. Cuando la Segunda Guerra Mundial terminó con la victoria de los Aliados, el mundo hizo una pausa para respirar hondo. En septiembre de 1945, las autoritarias potencias del Eje fueron derrotadas por una coalición internacional liderada por Estados Unidos y la Unión Soviética. Se restableció la paz. Y las potencias vencedoras querían crear un nuevo foro internacional para evitar futuros conflictos. La llamaron Naciones Unidas. Mucha gente había apoyado la guerra creyendo que era una lucha para proteger valores importantes como la soberanía nacional e individual. Así que tenían la esperanza de que esta victoria crearía una oportunidad para ampliar esos derechos a través de las líneas de raza, clase y género de una manera pacífica y cooperativa.

*Vídeo de las
Naciones Unidas*

01:08

*La firma del último
tratado de paz en la
bahía de Tokio*

El último tratado de paz de la guerra se firmó en la bahía de Tokio. Pero casi de inmediato surgieron nuevos retos. La primera fue un enfrentamiento entre Estados Unidos y la Unión Soviética. Estos fueron los dos países que la guerra hizo más fuertes, en lugar de más débiles. Alemania y Japón habían sido derrotados. Francia y Gran Bretaña luchaban contra la devastación del conflicto. Y China estaba dividida entre nacionalistas y comunistas. Así, Estados Unidos y la Unión Soviética surgieron como las dos nuevas superpotencias.

*Fotografía de una
fábrica de
automóviles
estadounidense*

Pero estas dos superpotencias tenían intereses y valores muy diferentes. Y lo que es más importante, Estados Unidos apoyaba firmemente una economía mundial capitalista de libre mercado, mientras que la Unión Soviética era la mayor economía centralizada y dirigida del mundo. Así que, en cierto modo, se trataba de una confrontación entre dos sistemas de producción y distribución.

01:59

*Foto de un puesto de
control del ejército
estadounidense*

Además, sus gobiernos desconfiaban el uno del otro. Eran Estados poderosos que competían por la influencia en todo el mundo. El resultado fue un largo, aunque a menudo oculto, conflicto en el que participaron los dos Estados y sus aliados, llamado Guerra Fría. La Guerra Fría se prolongó en todo el mundo desde el final de la Segunda Guerra Mundial hasta finales de la década de 1980.

*Kim Lochner
Fotografías de
pueblos
anteriormente
colonizados*

La Guerra Fría tuvo un alcance mundial por otra razón. La descolonización ya había puesto el mundo patas arriba. Los habitantes de las colonias se preguntaban por qué no debían beneficiarse ellos también de la lucha por la libertad y la soberanía nacional. ¿Por qué no van a conseguir su independencia? Estos sentimientos impulsaron una avalancha de movimientos anticoloniales que derribaron los debilitados imperios europeos tras la Segunda Guerra Mundial. Desde África hasta Indochina, desde el sur de Asia hasta el Caribe, pasando por el Pacífico, los habitantes locales descubrieron que podían utilizar las herramientas del nacionalismo para forjar la solidaridad interna. Los súbditos coloniales crearon nuevas comunidades políticas y luego se independizaron de sus gobernantes imperiales.



03:05

Fotos de dirigentes estadounidenses y soviéticos con dirigentes locales de Estados anteriormente colonizados

Tanto Estados Unidos como la Unión Soviética vieron en estos movimientos una oportunidad en su lucha en contra del otro. Apoyarían a los líderes locales que se pusieran de su lado y acabarían con los que favorecieran a sus enemigos. Esto dio lugar a vastas redes que vincularon a los líderes de los movimientos independentistas, y a sus oponentes, de todo el mundo a uno u otro bando de la Guerra Fría.

Entonces, ¿cómo debemos estudiar estas dos grandes tendencias mundiales, la Guerra Fría y la descolonización? Suelen formar capítulos separados en un libro de texto. Pero en esta unidad los estudiaremos como episodios entrelazados de la historia. ¿Por qué lo hacemos? ¿De qué manera su estudio conjunto nos ofrece una visión diferente de esta época? ¿Comprendemos mejor cuando los estudiamos juntos?

04:01

Colby Burnett Un gráfico muestra el dinero gastado en el ejército por muchos países grandes. Entre 1940 y 1950 se produce un enorme aumento del gasto militar estadounidense. Tras el gran repunte, Rusia y EE. UU. muestran una subida constante del gasto militar

Podemos encontrar respuestas sobre la Guerra Fría y la descolonización mirando los datos: en este caso, el gasto militar estadounidense y soviético. Sí, este gasto es una prueba del enfrentamiento de la Guerra Fría. Pero también se relaciona con la lucha por la descolonización. Parte del dinero gastado en los ejércitos estadounidense y soviético se destinó a otros países, en forma de ayuda militar o expediciones a favor o en contra de movimientos anticoloniales. Este gráfico muestra cuánto dinero gastaron en el ejército varios países grandes en el siglo XX. Por ejemplo, podemos observar un gran aumento del gasto militar en torno a la Segunda Guerra Mundial. Después de la guerra, como era de esperar, el gasto disminuye en casi todas partes. Pero entonces comienza a subir de nuevo para dos países, Estados Unidos y la Unión Soviética. Los dos registros son algo diferentes, pero en general suben juntos. Al observar este gasto, podemos identificar cómo se corresponde con algunos acontecimientos de la Guerra Fría y la descolonización.

04:59

Por ejemplo, en el presupuesto militar de Estados Unidos se produjo un gran aumento en 1950, al comenzar la guerra de Corea. A mediados de la década de 1960 se produjo otro aumento, con la intensificación del conflicto de Vietnam. Hubo un tercer repunte en la década de 1980, al extenderse la confrontación en Centroamérica y otras regiones. Cada uno de ellos fue un importante conflicto de la Guerra Fría. Pero también se trataba de la descolonización, ya fuera en Corea, que había sido colonia japonesa, en Vietnam, que había sido colonia francesa, o en los Estados centroamericanos, que formaban parte de un imperio informal estadounidense.

05:49

También habrá observado que el gasto militar ruso aumentó a un ritmo constante hasta finales de 1988. Luego, en 1989, se derrumbó repentinamente. ¿Qué significa esto? ¿Qué nos dice sobre quién "ganó" y quién fue "derrotado" en la Guerra Fría? Para encontrar más pruebas que nos ayuden a estudiar la Guerra Fría y la



Kim Lochner El mapa muestra Cuito Cuanavale El mapa muestra el alineamiento entre Angola y la Unión Soviética (ambos en verde); el mapa muestra el alineamiento entre EE. UU. y el grupo rebelde angoleño UNITA (ambos en gris).

06:43

Fotos de tropas en Sudáfrica

descolonización, podemos acercarnos y examinar más de cerca acontecimientos históricos concretos de esta época. Una de ellas es la Batalla de Cuito Cuanavale. Cuito Cuanavale es una pequeña y tranquila ciudad agrícola del sur de Angola, en África Central. Angola fue colonia portuguesa hasta 1975. En aquella época, los movimientos anticoloniales consiguieron acabar con el imperio portugués de ultramar. Un partido socialista dirigió el nuevo gobierno de Angola. Este partido se alineó con la Unión Soviética, que había ayudado a financiar la lucha angoleña contra los portugueses. En respuesta, Estados Unidos y sus aliados, incluido el gobierno de Sudáfrica, apoyaron a un grupo rebelde angoleño llamado UNITA.

A lo largo de la década de 1970, el gobierno angoleño contó con el apoyo de asesores soviéticos y voluntarios de otros países comunistas, como Cuba. Lucharon contra UNITA y sus partidarios, especialmente Sudáfrica. A finales de 1987, las fuerzas gubernamentales cercaron finalmente los bastiones de UNITA en el sur de Angola. El ejército sudafricano envió rápidamente ayuda a las fuerzas de UNITA atrapadas allí. En respuesta a esa medida, Cuba envió decenas de miles de voluntarios para ayudar a las fuerzas gubernamentales angoleñas. Como resultado, la pequeña ciudad de Cuito Cuanavale se convirtió en un enorme campo de batalla. A lo largo de febrero y marzo de 1988, las fuerzas cubanas y angoleñas lucharon contra los rebeldes de la UNITA y las tropas sudafricanas, y acabaron expulsándolos.

07:37

Ahora bien, ni Estados Unidos ni la Unión Soviética estaban directamente implicados. En su lugar, el conflicto se libró a través de aliados y fuerzas locales. Pero se trataba sin duda de un enfrentamiento de la Guerra Fría entre el mundo capitalista y el comunista. Y fue también la última batalla por la descolonización de Angola.

La batalla de Cuito Cuanavale es sólo un ejemplo de cómo se solaparon la Guerra Fría y la descolonización. En esta unidad, encontrarás muchos ejemplos. Verá cómo las guerras civiles en China y América Latina combinaron los enfrentamientos de la Guerra Fría con las luchas por deshacerse del legado del colonialismo. Explorarás la resistencia al colonialismo en el Sudeste Asiático, que se vio envuelto en el conflicto entre marxismo y capitalismo. Esto, a su vez, arrastró a Estados Unidos a una guerra en Vietnam.

08:40

Fotos de líderes anticoloniales, incluido Gandhi; una foto de una protesta contra el apartheid Kim y Colby conversando

Verás cómo los líderes anticoloniales de la India, Indonesia y Oriente Medio navegaron entre las dos superpotencias para lograr con éxito su propia independencia. Por último, regresarás a Sudáfrica para ver el final del apartheid. Esta lucha fue la última liberación política en África y también uno de los últimos acuerdos políticos de la Guerra Fría.

¿Sabes lo que es realmente coherente sobre el mundo desde 1750 hasta ahora?

No, ¿qué es eso?

Nada. Ni una cosa. "Tengamos países en lugar de imperios". "Oh, ahora traigamos de vuelta los imperios sólo para verlos caer". "Y luego tengamos una guerra para acabar con todas las guerras y luego una secuela". Nada de esto tiene sentido.



OK, pero por eso tenemos que enseñarlo.

Oh.